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Incluso en la red debemos  
pasar de la idea  
de tener a otra persona 
frente a nosotros....  
a tener a un hermano  
frente a nosotros. 
                                                                                 
Padre Paolo Padrini
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... «Busquemos fortalecer  

nuestra unión con  
el cemento de la caridad»

Queridas hermanas:
En la carta que envié con 
ocasión de la reciente So-
lemnidad de San Pablo 
Apóstol reflexioné breve-
mente sobre las caracte-
rísticas de la caridad. En 
estos días, pensando en 

el tema para tratar en estas páginas de Paoli-
neonline, me pregunté como la Primera Maes-
tra Tecla nos exhortaría hoy a nosotras, sus 
Hijas, a recorrer “el mejor camino de todos”, 
esa caridad que «se complace de la verdad», 
que es más grande del don de la profecía y 
del conocimiento de todos los misterios, que 
hace posible el discernimiento personal y co-
munitario. Porque solo quien ama asume los 
ojos de Dios y puede, por tanto, tener una 
mirada penetrante, ver en profundidad, más 
allá de las apariencias.

Dejo pues la palabra a Maestra Tecla, 
para que nos comunique su sabiduría y nos 
ayude a hacer de nuestras comunidades 
«oasis de paz y de caridad». 

En el fundamento de la capacidad de vi-
vir la caridad entre nosotras, «lo más santo 
que se debe ejercitar y lo más difícil» (CSAS 
59/1), nuestra querida Madre pone la gra-
titud, el reconocimiento por el don recibido 
con la llamada a la vida consagrada paulina.

 Demos gracias al Señor por habernos lla-
mado a esta congregación y seamos siem-
pre agradecidas. La vida religiosa es una 
gran gracia y la vida religiosa paulina es 
una gracia mayor. Sintámonos en casa 
en la congregación. Algunas, en cambio, 
viven como en un hotel donde se quedan 
sólo para comer, dormir, sólo vivir allí; no 
le interesa nada, no toma parte en las ini-
ciativas de la congregación, no disfruta del 
bien que se hace, como tampoco le disgus-
ta lo que sale mal. ¡Pongámos en cambio, 
el corazón! (CSAS 24/2).

Fundamental es la oración, «para obte-
ner la gracia de practicar las virtudes, espe-
cialmente las más necesarias. ¿Cuáles son 
las virtudes más necesarias para nosotras? 
Son las virtudes de familia: la humildad y la 
caridad» (CSAS 58/3).

 Se requiere que busquemos de practicar la 
humildad y la caridad porque si no están es-
tas dos virtudes, no hay paz en una comu-
nidad. Y en la comunidad, ¿Qué hay más 
hermoso que la paz? ¿Qué es más hermo-
so en la tierra? El mismo Divino Maestro 
ha venido a traerla: «¡Paz en la tierra a los 
hombres de buena voluntad!» y también ¡a 
las mujeres! Y nosotras la buena voluntad 
la tenemos ¿verdad? Intentemos practicar 
la humildad y la caridad entre nosotros. 
Siempre habrá oposición, ¡siempre! No 
creamos que un día no tendremos más, 
que no tendremos que tratar con herma-
nas que nos son desagradables, con ca-
racteres diferentes, un poco difíciles; siem-
pre tendremos que soportar estas cruces. 
Cuanto más somos, más faltas tenemos 
que soportar porque si somos diez, junta-
mos diez faltas, si somos cincuenta, junta-
mos cincuenta. Es así como se hacen los 
méritos, es así como se trabaja para ser 
santas (CSAS 58/3).

En la carta del pasado 30 de junio re-
cordaba que el P. Alberione «había hecho 
colocar en los ambientes comunitarios y 
apostólicos carteles que mostraban las ca-
racterísticas del amor según san Pablo». 
Maestra Tecla, en una de sus conferencias, 
hace referencia a esto pero advierte:

 Ahora, en todas las casas, se ven expuestas 
las Características de la caridad. ¿Pero, de 
qué sirve tenerlas pegadas a la pared? No 
solo debemos estudiarlas de memoria, no 
solo verlas, sino meterlas dentro nosotros 
y practicarlas. «La caridad es paciente». 
He aquí, en nuestro examen de conscien-
cia que debemos preguntarnos: ¿yo tengo 
el don de la paciencia? La caridad soporta 
todo. Y ¿yo sé soportar? No siempre por-
que soporto a esta pero no a esa hermana. 
Ven, yo les digo estas cosas no porque las 
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acuerdo, sino para que siempre las recuer-
den y estén más atentas (CSAS 59/5).

La Primera Maestra Tecla menciona a 
menudo a san Pablo, y muchas veces preci-
samente por sus llamados a la caridad, que 
las Hijas deben acoger y practicar.

 San Pablo dice que lo imitemos, y ¿noso-
tras queremos hacerlo? Bueno, esta maña-
na quería solo recomendarles dos cosas. 
Dado que San Pablo dice: «Imítenme a 
mí», yo diría de imitarlo en la caridad, más 
aún en los matices de la caridad. Pero para 
imitarlo en los matices se necesita imitarlo 
sobre todo en las cosas más importantes. 
¿Saben cuáles son los matices más impor-
tantes de la caridad? Ser delicadas entre 
nosotras, responderse con cortesía, tratar-
se bien (CSAS 6/1).

Maestra Tecla está convencida que 
«cuanto más nos amemos, más bien hare-
mos a los demás» (CSAS 6/7). E insiste en 
la caridad como fuente del apostolado. El 
bien a los demás se realiza en la medida en 
que se vive en casa. Amarse gratuitamen-
te, sentir con el otro, perdonar, recomenzar 
cada día... es una premisa para hacer el 
bien, para hacer «la caridad de la verdad».

 El bien lo haremos en la proporción en que 
vivamos la caridad de familia. Hay mucho 
odio en el mundo: por lo menos nosotras 
¡querámonos sinceramente! Y hagámoslo 
también para reparar y propiciar la caridad. 
Daremos gusto al Maestro Divino que vino 
a la tierra a enseñarnos a vivir en la caridad: 
perdonar, compadecer, procurar el bien ¡in-
cluso a quien no nos quiere! ¡Hacer el bien! 
¡En una palabra, vivir la caridad de familia! 
(VPC 81).

La caridad de familia considera la co-
rrección, «pero la murmuración nunca» 
(VPC 60). Son frecuentes en la Primera 
Maestra las invitaciones a poner atención a 
la lengua para «mantener la unión y la cari-
dad» (VPC 83).

 Es caridad hacer una corrección a la her-
mana, pero también es caridad aceptarla y 
no ofenderse, aceptarla con el mismo es-
píritu con que se hace. Si se nos advierte 
de algún error, debemos estar agradecidas 
por ello. Cualquiera que advierte ya hace 
un sacrificio por decirlo y lo hace por ca-
ridad y nosotras aceptamos esta caridad: 
«Creemos que quien nos advierte lo hace 

por nuestro bien. Si siempre viéramos el 
lado bueno y siempre tomáramos las ob-
servaciones pensando: He aquí, que lo ha 
hecho porque me ama, lo hizo por el amor 
de Dios», entonces aceptaríamos todo, ya 
no habría esos desacuerdos o esas cosas 
que te ponen de mal humor. La causa es 
siempre nuestro ego, nuestro amor propio 
(CSAS 57/8).

    Seamos prudentes en el hablar. No se ha-
gan ni se permitan comentarios que ha-
cen mal, que ofenden la caridad, que en-
gendran desconfianza y desaliento; no, ni 
siquiera en broma. No debemos dejarnos 
desorientar por comentarios sin fundamen-
to. Atengámonos a lo que nos dice quién 
nos habla en nombre de Dios y sirvamos al 
Señor con serenidad y confianza, cumplien-
do cada vez con mayor inteligencia y buena 
voluntad nuestro bellísimo apostolado, en 
sus tres partes: redacción, impresión y difu-
sión. (VPC 138/1).

Concluyo haciendo mío este llamado, lle-
no de amor, de Maestra Tecla:

Estemos siempre unidas en un solo sentimiento
 de unión y de mutua caridad:

todas hermanas, todas Hijas del mismo padre
(VPC 156)

Queridas hermanas, como siempre espe-
ro su precioso intercambio. Gracias.

Con afecto, en comunión de alegría y de 
esperanza.

Hna. Anna Caiazza
Superiora general 
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Proclamar la Palabra

La hermosa ciudad de Mar del Plata, Ar-
gentina, fue la sede elegida en América Latina 
para la X Asamblea Ordinaria de la Federación 
Bíblica Católica - FEBIC, con el tema Procla-
mar la Palabra y el lema: Fuente de vida para 
un mundo frágil (cf. Rm 8,22-23). La Asamblea 
reunió a 141 delegados de 70 países. 

La Federación Bíblica Católica - FEBIC fue 
creada para cumplir las recomendaciones del 
Concilio Vaticano: promover y desarrollar la 
pastoral bíblica para que la Palabra de Dios 
se convierta en una fuente dinámica de ins-
piración para todos los ámbitos de la vida y la 
misión de la Iglesia en el mundo de hoy. 

Proclamar la Palabra, en una realidad con-
creta, fue la invitación de la X Asamblea, ilu-
minada por Conferencias, Mesas Redondas, 
talleres, momentos de oración y Celebracio-
nes Eucarísticas, así como por el compartir 
por regiones y continentes. 

Los dos últimos días fueron testigos de la 
elección de los miembros del Comité Ejecu-
tivo y de la construcción de un plan de tra-
bajo para los próximos seis años. Entre los 
tres miembros asociados están: Hijas de San 
Pablo (Paulinas/África del Sur). Si bien esta 
elección es un reconocimiento a todo el tra-
bajo realizado por los Paulinas en el campo 
bíblico en todo el mundo, es también un de-
safío para crecer en la centralidad de la Es-
critura y, como misioneros, continuar procla-
mando la Palabra como don de vida para un 
mundo frágil.

 Entre las prioridades elegidas para los 
próximos seis años de trabajo, algunas to-
can de cerca el carisma paulino: la formación 
bíblica como aspecto fundamental de la for-
mación cristiana; y un énfasis en la comuni-
cación digital, buscando formas creativas de 
difundir la Biblia y divulgar el conocimiento 
bíblico. 

BoliVia 
InauguracIón de una nueva lIbrería  
PaulIna en Santa cruz de la SIerra

El 27 de abril se celebró la bendición del 
nuevo local de la Librería Paulina a cargo de 
Mons. Sergio Gualbeti, obispo emérito de la 
ciudad de Santa Cruz de la Sierra. Después 
de varios años de buscar, soñar y preocu-
parse por el  traslado de la librería de un lugar 
a otro, por fin llegó el día en que, bendecidas 
por Dios y apoyadas por la delegación y el 
gobierno general, se ha encontrado un lugar 
hermoso y funcional. Hna. Gabriela Santon, 
superiora delegada, agradeció a todas las Hi-
jas de San Pablo presentes en Bolivia y por 
este nuevo lugar «que consideramos «nues-
tro templo», según las palabras del Beato 
Santiago Alberione, donde podemos llevar a 
cabo nuestra misión de comunicar la Buena 
Noticia del Evangelio al servicio del pueblo 
de Santa Cruz y en comunión con la Iglesia 
presente en esta tierra ». 

Nuestro mejores augurios resumidos en 
las palabras del Papa Francisco: «Mirar el 
pasado con gratitud, vivir el presente con pa-
sión, abrazar el futuro con esperanza».

colomBia
vIII aSamblea del ServIcIo aPoStólIco 
latInoamerIcano (Sal)
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del Continente americano se han dado cita 
en Bogotá, Colombia, para participar en la 
Asamblea General Ordinaria del Servicio 
Apostólico Latinoamericano – SAL, organis-
mo encargado de proponer y articular iniciati-
vas apostólicas de carácter continental.

A la Asamblea eran presentes las siete su-
perioras de los territorios del continente amer-
icano, dos consejeras generales, la ecónoma 
general, las hermanas encargadas del SAL y 
las hermanas que desarrollan sus proyectos 
apostólicos. El cometido de la Asamblea es 
la renovación de su equipo directivo y coor-
dinador, la evaluación del camino recorrido, 
de las iniciativas del Organismo y el dis-
cernimiento de nuevas vías al evangelio.

La Asamblea Ordinaria del Servicio Apos-
tólico Latinoamericano culminó el viernes 12 
de mayo, con la elección de sus nuevas auto-
ridades y la presencia de sor Anna Caiazza, 
superiora General.

italia
Salón InternacIonal del lIbro en turín

El Salón Internacional del Libro de Turín 
es un proyecto de promoción del libro, de la 
literatura y de la cultura. Se trata de la más 
importante expresión italiana en el campo 
editorial. La XXXV edición se celebró del 18 
al 22 de mayo de 2023.

Como evento expositivo y cultural, acogió 
a casas editoriales de diversa envergadura, 
junto con instituciones públicas y privadas. 
En las salas de conferencias se desarrolló un 
completo calendario de conferencias, espec-
táculos, presentaciones de libros e iniciativas 
didácticas. 

Las Paulinas como siempre estuvieron 
presentes con interesantes propuestas edito-
riales y eventos.

En el stand de nuestra editorial, además 
de las múltiples propuestas editoriales, hubo 
ocasión para encontrar y conocer autoras y 

autores. Particularmente rico este año fue el 
programa de eventos, algunos en los espacios 
y salas de los diversos pabellones, otros en un 
nuevo espacio dentro del stand Paulinas. 

carlo urbanI:  
un héroe de nueStro tIemPo

El 18 de abril de 2023, en la Librería Inter-
nacional Paoline de Roma, via del Masche-
rino, tuvo lugar una velada de gran emoción 
con la presentación del libro, Le herencia de 
Carlo Urbani. El protocolo que salvó millones 
de vidas, escrito por Vincenzo Varagona y pu-
blicado por Paulinas Editorial libros.

En el texto, el autor relata la historia y la 
vida del “médico de la SARS recuerda su per-
sona, su carismática figura y el legado que, 
aún hoy, sigue vivo. 

Carlo Urbani, médico y microbiólogo ita-
liano, fue el primero en identificar y clasificar 
el SARS, una neumonía atípica que estalló 
entre 2002 y 2003 en Hanoi (Vietnam), cau-
sada por un coronavirus que provocó varios 
centenares de muertos. Veinte años después 
de su muerte, el 29 de marzo de 2003 en el 
hospital de Bangkok a causa del SARS, Car-
lo Urbani es reconocido internacionalmente 
como un auténtico héroe de la salud pública, 
porque comprendió cómo había que actuar 
para contener la propagación del virus y, con 
su protocolo antipandémico, cambió significa-
tivamente la forma en que los países harían 
frente a las enfermedades infecciosas en los 
años siguientes.

Palermo:  
FIeSta del lIbro y de la lectura

Los actos del Festival del Libro y la Lectura, 
que se celebra en Palermo desde 2015 y anima 
durante seis días el corazón del centro históri-
co de la ciudad siciliana, siguieron este año 
como hilo conductor un tema importante y de 
actualidad« Ciudadanía y humanidad». Pre-
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sentaciones de libros, entrevistas con autores, 
lecturas en voz alta, debates y conferencias se 
centraron en la relación entre la humanidad, el 
individuo y el Estado. Las Paulinas participa-
ron no sólo con la exposición de libros frente 
a la librería de Corso Vittorio Emanuele, sino 
también con la presentación de dos libros pub-
licados por las Paulinas: Rosario Livatino. El 
hombre, el juez, el creyente, de Roberto Mis-
tretta. El autor estuvo acompañado por Antonio 
Balsamo, magistrado; Maria Giovanna Romeo, 
magistrada ya jubilada y que trabajó con Ro-
sario Livatino durante cuatro años; Roberto 
Greco, periodista que moderó el encuentro, y 
Fernanda Di Monte, de las Hijas de San Pablo. 
El otro libro fue Ventuno. Las mujeres que hi-
cieron la Constitución, de Romano Cappelletto 
y Angela Iantosca. Estos dos autores ya ha-
bían viajado a Palermo para presentarlo en 
algunas escuelas de la ciudad. La atención y 
preparación que habían recibido por parte de 
los alumnos del Internado Nacional Giovanni 
Falcone sugirió que el libro fuera presentado 
por ellos mismos: una novedad que sorpren-
dió y que realmente vio a mucha gente en la 
plaza de la catedral escuchando a estos jóve-
nes estudiantes, que empezaron tocando el 
himno nacional con unas flautas y presentan-
do el libro con críticas precisas y profundas.

PortuGal
nueva lIbrería PaulInaS en lISboa

Con gran alegría, las Hijas de San Pablo, 
más conocidas en Portugal como Paulinas, 
celebraron el 27 de abril la inauguración y 
bendición de la nueva librería de Lisboa, 
junto a familiares, colaboradores y amigos. 
Un lugar más accesible y un ambiente más 
acogedor para todos aquellos que acuden en 
busca de un libro, un artículo religioso o, sim-
plemente, un mensaje cristiano.

La celebración, subrayada por gestos 
significativos, fue presidida por el sacerdote 
Joào Paulo da Silva de la Sociedad de San 
Pablo, quien comentó algunos pasajes de 
San Pablo, particularmente escogidos para el 
momento, y aún vigentes: todos estamos lla-
mados a proclamar el Evangelio, para anun-
ciar la Palabra y dar testimonio de ella con 
nuestra vida especialmente a aquellos que 
nunca han oído la Buena Noticia de Jesús. 

El acto concluyó con un momento musi-
cal a cargo del violinista João Canto e Castro, 
reflejo del ambiente de alegría e intercambio 
cordial entre los presentes. Pero también un 
signo de esperanza de que la nueva Libre-
ría Paulina continuará su misión de evan-
gelización en el corazón de Lisboa durante 
muchos años.

romania
ItInerarIo bIblIco

Con motivo del 10º aniversario de la edi-
ción católica de la Biblia en Rumanía, las 
Paulinas de Bucarest han sentido el deseo 
de continuar el camino que desde hace años 
emprenden con los laicos sobre la espiritua-
lidad paulina.

Se ha realizado un ciclo bíblico sobre el 
tema: Leamos las Sagradas Escrituras un iti-
nerario de profundización que durará varios 
años.
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Como introducción este año, el tema rea-
lizado en febrero, marzo y abril se desarrolló 
en tres etapas: ¿Qué es la Biblia? ¿Por qué 
leer la Biblia? ¿Cómo leer la Biblia?

El relator fue el P. Lucian Dinca, Padre 
Asuncionista, profesor en la Facultad de Te-
ología Romano-Católica de Bucarest y au-
tor de dos libros de Ediciones Paulinas. Los 
encuentros de catequesis, tratados a nivel 
bíblico y enriquecidos con enseñanzas de los 
Padres de la Iglesia, suscitaron entusiasmo y 
vivo interés en los participantes..

Cada fase tuvo tres momentos: una char-
la, una celebración eucarística y un momento 
de fraternidad y de compartir.

La comunidad paulina quiere continuar 
este anhelo de caminar con los laicos por las 
sendas de la Biblia: leer, meditar y orar la Pa-
labra de Dios, para conocer mejor a Jesús, 
amarlo y dejarse transformar por Él, que está 
vivo en su Palabra.

Gran BretaÑa
el ecumenISmo recePtIvo  
y el camIno SInodal católIco

Se llevó a cabo en Gran Bretaña un sim-
posio de líderes ecuménicos, clero y traba-
jadores que se reunión para responder a la 
llamada del Papa Francisco y de la Iglesia 
Católica invitando otras Iglesias locales para 
tomar parte en el proceso sinodal. Entre los 
participantes de la Iglesia Católica, había rep-
resentantes de los diversos componentes que 
contribuyeron al trabajo del sínodo, incluidos 
religiosos, sacerdotes y obispos, teólogos y 
grupos de mujeres católicas. También hubo 
pequeños grupos de intercambio formados 

por representantes nacionales e internacio-
nales de las distintas Iglesias, incluidos angli-
canos, bautistas, metodistas, pentecostales, 
cuáqueros y reformados unidos.

Como miembro del equipo nacional de sín-
tesis del Sínodo, la Hna. Elaine Penrice, de 
las Hijas de San Pablo, participó en el acto. 
Ella había ayudado a preparar el informe na-
cional que debía presentarse a los obispos de 
Inglaterra y Gales y enviarse a Roma antes 
de la fase continental.

Así nos escribe hna. Elaine: «Al final del 
simposio, me gustaría destacar dos cosas 
que me emocionaron: la primera es que todas 
las iglesias dieron las gracias al Papa Fran-
cisco y a la Iglesia católica por tener el valor 
de iniciar este proceso sinodal e invitarles a 
participar. La segunda cosa que me llamó la 
atención fue que todos apreciaron la experi-
encia y el intercambio de dones individuales».

Profesión PerPetua 
mayo - Junio 2023

Burkina FasO 6 de mayo de 2023
hna. yolande koila

seÚl, COrea 25 de mayo de 2023
Bona hna. Bona yoon 
hye Jung hna. rosa Oh
eun young hna. Camila ahn  

lahOre, pakisTÁn  
27 de mayo de 2023

hna. nomi slamit 
hna. rukhsana salamat

el haTillO, Venezuela 
27 de mayo de 2023

hna. geraldine Flores 

luanda, angOla   
28 de mayo de 2023

hna. Fátima da Conceição lobato

pasay CiTy, Filipinas  
15 de junio de 2023

hna. lourdes Cabuguas
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el CARÁCTER DOCENTE  
del instituto en el actual  
entorno diGital
PurIFIcacIón barrIentoS FSP

En el trabajo final 
para el Curso del 
Carisma de la Fami-
lia Paulina, Hna. Pu-
rificación profundizó 
el tema: El carácter 
docente del Instituto 
de las Hijas de San 
Pablo. Tema muy 
significativo y actual, 
en este tiempo de in-

novaciones tecnológicas, en el que el actual 
entorno digital que nos envuelve presenta 
muchos desafíos al apostolado de la comuni-
cación y a su carácter docente. 

La primera parte de la tesis explica la na-
turaleza docente del Instituto, el que cumple 
una verdadera misión de enseñanza, como 
continuación de la misión de Jesús, que pre-
dicó el Evangelio a la gente de su tiempo. 
Según el pensamiento del Fundador, la Con-
gregación es un Instituto de enseñanza y su 
naturaleza es “docente”. 

La segunda parte presenta el magisterio 
de la Iglesia sobre la importancia de los ins-
trumentos de comunicación en el anuncio del 
Evangelio y en la enseñanza de la catequesis. 

En la tercera parte Hna. Purificación 
propone a su Circunscripción PMPT (Filipi-
nas-Malasia-Papua N. G.-Tailandia) la re-
flexión sobre tres fichas que la misión apostó-
lica debe hoy considerar.

- Formación y estudio. 
- Educación a los medios y alfabetización 

a la información (Media Education and Infor-
mation Literacy). 

- Medios de comunicación Social. 

La Hna. Purificación concluye su trabajo 
destacando el carácter docente de nuestra 
congregación, inherente a su identidad. Por 
lo tanto, cada miembro de la Congregación 
es un maestro, sea cual sea el trabajo que 
realice, el apostolado que se le asigne y don-
dequiera que trabaje. Lo que se necesita es 
una formación integral que sea formación 
permanente, abierta a todos los aspectos 
de la vida religiosa paulina y al progreso en 
la comunicación, buscando siempre a ser 
maestras capacees de comunicar la más alta 
doctrina.

el traBaJo  
en el Pensamiento de Padre 
santiaGo alBerione
yoko tomIta, FSP

La tesis final del Cur-
so sobre el carisma 
de Sr. Yoko Tomita 
profundiza el pen-
samiento de don Al-
berione sobre el tra-
bajo, con referencia 
directa al texto del 
Fundador escrito en 
1953: “El trabajo”, y 
publicado en el volu-

men “Alma y cuerpo para el Evangelio”.
Don Alberione, trabajador inteligente e in-

cansable, nos dio ejemplo y nos enseñó el 
valor y el mérito del trabajo: el trabajo imita 
la actividad de Dios creador, nos acerca a él, 
ennoblece a la persona humana y tiene una 
gran importancia social. En la vida religiosa 
apostólica paulina el trabajo se convierte en 
apostolado, gracias a tres condiciones indis-
pensables: la recta intención, el espíritu de 
penitencia, la unión con Cristo.  Hna. Tomita 
realizó una extensa investigación sobre nu-
merosos textos del Fundador – de los años 
1939 al 1961 – con respecto a las condicio-
nes que deben dar alma a cualquier trabajo 
que realicemos, para que la actividad pueda 
definirse como “apostolado”. 

Un capítulo importante del texto del P. Al-
berione está dedicado a la educación para el 
trabajo que, en la Familia Paulina, debe tener 
sobre todo la nota del espíritu sobrenatural; 
por tanto los valores de orden y progresivi-
dad, de dedicación y constancia, del buen 
uso del tiempo, del equilibrio.

El pensamiento de padre Alberione en-
cuentra confirmación en algunos documentos 
de la Iglesia, sobre todo en la Encíclica Labo-
rem exercens de san Juan Pablo II. 

la santificción de la mente: una 
dimensión fundamental en la 
formación reliGiosa al interno 
de la cultura diGital africana

anne kabura kIragu, FSP

La tesis de Hna. Anne Kabura Kiragu, con 
la que concluye el Curso sobre el Carisma, es 
una reflexión sobre la santificación de la men-N
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te. Esta investigación 
hace referencia direc-
ta al contexto digital 
en el que vivimos hoy 
en todo el mundo, sin 
excluir el continente 
africano. África, de 
hecho, se está digita-
lizando rápidamente, 
con todos los efectos 

positivos y negativos que la tecnología tiene 
sobre las culturas tradicionales africanas. En 
su tesis, Hna. Anne describe en primer lu-
gar estos efectos, que en algunos aspectos 
amenazan con uniformar la diversidad afri-
cana; no sólo eso, sino también con debilitar 
los valores humanos y cristianos de África 
Su trabajo busca ofrecer un antídoto para la 
santificación de la mente, a través de la cual 
la gracia que proviene de la fe purifica, con-
serva y defiendo todo cultura.

Se apoya en varios elementos filosóficos, 
psicológicos y bíblicos presentes en el tex-
to Santificación de la mente del P. Alberione 
para trazar este camino natural y sobrena-
tural hacia la santidad personal y la misión. 
Hna. Anne valida este pensamiento con refe-
rencia a la enseñanza del Concilio Vaticano II 
sobre la santidad. 

Por último, recomienda con fuerza la edu-
cación a los medios digitales como un vínculo 
esencial entre el Evangelio y el actual pro-
greso tecnológico en África. Dicha educación 
es imperativa para los religiosos, que están 
comprometidos en formar a los individuos y a 
las diversas culturas del continente según los 
valores del Evangelio. El texto concluye con 
una nota de esperanza, que ofrece desafíos 
y perspectivas para el futuro.

santificación de la mente 
“ameras al seÑor  
con toda tu mente”
thérèSe tShIbola nSaka

La tesis Hna. Thérèse 
Tshibola Nsaka al fi-
nalizar el Curso sobre 
el Carisma es el resul-
tado de un estudio en 
profundidad del libro 
del Beato Santiago 
Alberione La santifica-
ción de la mente.
El estudio sobre la san-
tificación de la mente 

guío su reflexión sobre las enfermedades de 
la mente y su posible terapia inspirada en 
Rm 12,2 “Déjense transformar renovando su 
modo de pensar”.

La tesis se estructura en torno a algunos 
puntos fundamentales: Los pensamientos y 
su impacto en la vida, las enfermedades de la 
mente y sus remedios, el orgullo como reina 
de todas las enfermedades, la enseñanza de 
Pablo que, si se vive día a día, lleva gradual-
mente a la transformación del corazón y de 
la mente. 

Interesante es la invitación a redescubrir 
el deseo de un camino de cambio inspirándo-
se en el hombre audaz, Zaqueo. 

La tesis concluye con una reflexión sobre 
Jesús Maestro, la Verdad que sana y libera. 

El trabajo se enriqueció con el pensamien-
to de autores contemporáneos, que ilumina-
ron y confirmaron las enseñanzas de Alberio-
ne sobre la santificación de la mente.
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calendario del GoBierno General
 (junio - septiembre 2023)

 
10 junio - 10 julio Visita finalizada a la Delegación de Pakistán     sr Anastasia Muindi

13-15 julio Visita finalizada a la comunidad de Bucarest sr Anna Caiazza

22-30 julio Ejercicios Espirituales  Gobierno general

2 agosto - 2 sept. Visita fraterna a la Provincia América Austral   sr Donna Giaimo -   
  sr Clarice Wisniewski

5-20 septiembre Intercapítulo (Sao Pãulo, Brasil) Gobierno general  
 



11

 

la ciVilización del céntuPlo

Estaba en África, 
en Nairobi, cuan-

do oí por primera vez 
la expresión ‘la civili-
zación del céntuplo’. 
Estábamos lejos de 
la prosperidad y de la 
riqueza, me rodeaba 
tanta pobreza, y sin 
embargo aquel amigo 

misionero (Piero) dijo allí mismo: nosotros 
debemos mostrarle al mundo que existe una 
civilización del céntuplo, ese céntuplo -‘cien 
veces más’ – prometido por el Evangelio a 
los discípulos’. Y desde aquel mayo de 2010 
comencé a reflexionar diferente y más sobre 
aquella primera bienaventuranza, primera 
y misteriosa: ‘bienaventurados los pobres, 
porque de ellos es el Reino de los cielos’, y 
me parece haberlo entendido un poco’.

La pobreza de alegría que Europa y Oc-
cidente conocen desde hace tanto tiempo 
es consecuencia directa de haber olvida-
do la lógica y la felicidad diferente de las 
bienaventuranzas. Las bienaventuranzas 
incorporan y expresan todos aquellos valo-
res desechados y despreciados por nuestro 
mundo cada vez más construido a imagen y 
semejanza del dios negocio. La mansedum-
bre, la construcción de la paz, la pobreza, la 
misericordia, la pureza, no son palabras de 
la economía capitalista y sus finanzas.

Durante casi dos milenio, el sermón de la 
montaña ha tratado de resis-
tir a los ataques de quienes 
han tratado y tratan de redu-
cirlo a cosas más simples y 
al sentido común, o incluso 
buscan de ridiculizarlo. Esta 
lucha a la simple radicalidad 
de las bienaventuranzas es 
particularmente fuerte para 
la bienaventuranza de los 
pobres, que no es por ca-
sualidad la primera. Una 
simplificación que comenzó 
muy pronto, cuando se em-
pezó a enfatizar demasiado 
ese “de espíritu” que encon-
tramos en el Evangelio de 
Mateo, dejando demasiado 
en segundo plano los “po-

bres normales”. Así hemos, ya a partir de 
los tiempos de los Padres, escrito y dicho 
que los ‘bienaventurados’ no son tanto los 
pobres verdaderos sino que los que experi-
mentan el desapego espiritual de la riqueza, 
los que comparten los bienes o que los usa 
para el bien común. Todas cosas verdaderas 
y presentes también en la Biblia, pero que 
nos han alejado del simplicísimo y tremendo: 
‘bienaventurados los pobres’. Y en cambio 
esta bienaventuranza va dejada toda a los 
pobres: al menos es toda y solo para ellos; 
y si los pobres poseen esta bienaventuranza 
toda para ellos, entonces no son siempre y 
solo pobres, porque posen al menos esta ri-
queza, que es grande. Es de ellos, no se la 
quitemos.

Después de todos estos siglos nosotros 
sabemos bien que no es fácilentender y 
amar eta primera bienaventuranza. ¿Cómo 
podemos llamar bienaventurados a los po-
bres cuando los vemos allí victimas de la mi-
seria, abusados por los poderosos, murien-
do en medio del mar, buscando comida entre 
nuestras basuras? ¿Cuales bienaventuras 
conocen? ¿Cómo rechazamos pronunciar  
‘bienaventurados los pobres’ mientras esta-
mos sentados con ellos en las descargas de 
basuras de nuestras ciudades? 

Por eso he visto muchas veces que los 
primeros y más severos críticos de esta pri-
mera bienaventuranza son precisamente 
aquellos que pasan su vida junto a los po-
bres para liberarlos de su miseria. Los ma-
yores amigos de los pobres acaban a menu-
do convirtiéndose en los mayores enemigos 
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buenos: no, existen porque y hasta cuando 
son pobres: no reduzcamos ese ‘bienaven-
turado los pobres porque de ellos es el reino 
de los cielos’.  En cambio nosotros decimos 
desde siglos que no todos los pobres estan 
en el reino de los cielos, sino solo aquellos 
buenos, aquellos que aman, aquellos que vi-
ven el evangelio; nosotros podemos decirlo, 
pero Jesús no lo dijo, solo ha dicho ‘bien-
aventurados los pobres’, y basta. Bienaven-
turado es Francisco, que la pobreza eligió, 
pero bienaventurado es  también Job, que 
no quería la pobreza y solo la padeció. Son 
ambos habitantes del ese reino diferente, y 
si queremos entrar también nosotros tene-
mos un solo camino: convertirnos en pobres. 
¿Cómo? Para quien no es pobre, hay dos 
caminos principales: hacerse pobre y seguir 
a Jesús (‘joven rico’), o poner en común las 
riquezas (Hch 4). Sólo los pobres, por elec-
ción o destino, son habitantes de ese reino 
diferente. Así que tratemos de imaginar quié-
nes viven hoy en el reino de los cielos de 
Jesús, que ya vino: todos los rechazados, 
los olvidados, las víctimas, los abusados, los 
sin derechos, los migrantes en las barcas. 
Si fuéramos capaces de ver el mundo con 
los ojos del evangelio, veríamos el mundo 
de manera diferente, muy diferente, tal vez 
demasiado para entenderlo realmente. Debe 
haber algo maravilloso en eso de ‘bienaven-
turados los pobres’. No entendemos a tantos 
religiosos y religiosas que hacen voto de po-
breza si no los vemos como personas que 
quieren entrar en ese reino diferente, porque 
primero lo vieron y lo entendieron, vieron 
y entendieron y desearon la civilización de 
cien por uno, que sólo los pobres conocen.

Bienaventurados los pobres, porque de 
ellos es el Reino de los cielos.

Luigino Bruni
Economista y académico italiano

de la primera bienaventuranza. Y debemos 
entenderlos, y también agradecerles por su 
escándalo. Y luego intente llevar la discusión 
a un terreno nuevo y audaz. 

¿Cómo amar y apreciar, entonces, ‘bien-
aventurados los pobres’? Para ello es nece-
sario atravesar su  paradójico y escandaloso 
terreno – cuántos ‘ricos epulones’ han en-
contrado en la bienaventuranza de los po-
bres una coartada para dejar a Lázaro beato 
en sus condiciones de privación y miseria, y 
tal vez auto-definiendose ‘pobres de espíritu’ 
porque daban migajas a los pobres?

El texto de los evangelios nos da algún 
indicio para entrar en esa paradoja. El pri-
mer es bellísimo, es el Reino de los cielos - 
… porque de ellos es el Reino de los cielos. 
Quizás entonces la diversa felicidad de los 
pobres resida entera en vivir ya en el reino, 
en este reino diferente. El reino “es” de ellos 
hoy, no “será” de ellos mañana en el cielo. 
La bienaventuranza de los pobres no tiene 
necesidad del ‘todavía no’: les basta el ‘ya’. 

Los pobres son bienaventurados porque 
ya son habitantes del Reino de los Cielos. En-
tre los pobres llamados bienaventurados es-
taban los rechazados, los sin techo, los que 
tenían poco o nada para vivir. Había leprosos, 
viudas (y casi todas mujeres), huérfanos (y 
casi todos niños), personas que, como es ló-
gico, fueron los principales amigos y compa-
ñeros de Jesús durante su vida. La mayoría 
de sus discípulos que lo habían encontrado 
en las calles de Palestina eran personas po-
bres y comunes que habían comenzado a 
caminar detrás y junto con él.Eran ya pobres 
o se convertían encontrando otro reino, si-
guiendo otra felicidad. Al decir‘bienaventura-
dos los pobres ’ Jesús hablaba a sus amigos, 
y habla todavía a sus amigos: los miró, los 
vió, y nació la primera bienaventuranza: bien-
aventurados los pobres, porque de ellos es el 
reino de los cielos. 

Los ricos no entran en este reino. No es 
un castigo, no entran porque simplemente 
no lo entienden, no lo ven, no lo quieren. Es-
tán interesados en los reinos de la tierra y 
por lo tanto no en los cielos. Si el Reino de 
los Cielos es de los pobres, no lo es de los 
ricos, a menos que se empobrezcan dejando 
atrás sus muchos ídolos. Los pobres están 
el Reino solo porque son pobres: no deben 
hacer muchos esfuerzos para entrar, no de-
ben hacerse cristianos, no deben hacerse  
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aGradezco a dios  
haBerla conocido

La vida de la Ven-
erable Tecla Merlo 

fue un ejemplo de mi-
sionera del Evangelio 
y de familiaridad con 
lo sobrenatural, un 
ejemplo de gozoso 
amor a Dios. Hablan-
do de ella es como si 
entonáramos el “Mag-
nificat’’ dando gracias 

a Dios por las maravillas realizadas en su 
sierva.

Y yo doy gracias a Dios por haberla con-
ocido.

Mi primer encuentro con ella fue en la 
cripta del Santuario Reina de los Apóstoles, 
con ocasión de un acontecimiento que en-
tró en la historia paulina y del que otros 
testigos, especialmente entre las Hijas de 
San Pablo, están aquí presentes. Estamos 
en 1950; la cripta se utilizaba como estudio 
para realizar documentales catequéticos y 
las primeras películas religiosas: “El Hijo 
del hombre” y “Mater Dei”. Fue en aquel-
los años cuando el P. Alberione adaptó al 
nuevo apostolado la ecuación ya querida 
por los paulinos de las imprentas y las li-
brerías, a saber: «La planta Sampaolo film 
es nuestra iglesia, la moviola y el mostra-
dor de la agencia son nuestro púlpito, la 

película es una página de la Biblia». Nunca 
como en aquellos días la ecuación “iglesia 
igual a lugar de apostolado” fue tan perfec-
ta. En la cripta, transformada en el templo 
de Jerusalén, se estaba terminando “Mater 
Dei” la primera película italiana en colores. 
A menudo nos invitaban a los jóvenes pau-
linos y a las paulinas a participar, vestido 
para la película, en las escenas de la misa, 
sobre todo los jueves, día libre en la escue-
la, dedicado enteramente al apostolado. 

Tengo ese recuerdo vivo en la memoria: 
por la mañana, se filmó la escena del an-
ciano Simeón que, con el Niño en brazos, 
entona su cántico final, mientras que por la 
tarde, en la puerta del templo, ella, Maestra 
Tecla, en el papel de la profetisa Ana, apa-
reció ante la cámara, en medio del entusias-
mo de las Hijas presentes en las graderías. 
La escena, que se repitió varias veces, nos 
sirvió de pretexto para intercambiar algunas 
palabras con Maestra Tecla que, con tanta 
sencillez y profesionalidad, nos dio un ejem-
plo de firme creencia en los nuevos medios 
de apostolado. Ella que solía decir: Preste-
mos los pies al Evangelio, prestó su rostro al 
relato de Lucas. 

Cuando pregunté al director padre 
Cordero, si fue difícil convencer a la Prime-
ra Maestra para participar en la película, 
su respuesta fue que había sido suficiente 
decirle que también padre Alberione había 
aceptado participar, no  vestido como para 
la obra, sino como sacerdote administrando 
el bautismo. Una vez más la discípula había 
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seguido, los pasos del maestro. Más tarde, 
en los archivos de Sampaolofilm, he encon-
trado más de una carta del Fundador que, 
respondiendo a padre Cordero asediado por 
tantas dificultades no solo económicas, lo 
invitaba a hablar con la Maestra Tecla, com-
prensiva y sensible al nuevo apostolado.

Como en cada circunstancia, la Venera-
ble siguió los pasos de padre Alberione, fue 
su intérprete, y también supo mediar y com-
pletar, es un aspecto que quizás aún no ha 
sido del todo explorado

Cincuenta años después, en 1965, cuan-
do Maestra Tecla ya había recibido el pre-
mio a sus fatigas, hablando a las Hijas de 
San Pablo, el P. Alberione confesaba: «A la 
Primera Maestra yo también le debo mucho 
porque me ha iluminado y dirigido en las co-
sas y en las circunstancias felices y tristes; 
ha sido un consuelo en las dificultades que 
entorpecían mi camino...».

Creo que toda la Familia Paulina debería 
recordar más cómo resumió el P. Alberione la 

vida de la Venerable: «Maestra Tecla directa 
o indirectamente, y no solo con sus muchas 
oraciones, sino que de diversos modos y for-
mas contribuyó a las demás instituciones de 
la Familia Paulina: la Pía Sociedad de San 
Pablo, las Pías Discípulas, las Pastorcitas, 
las Apostolinas (y enumera también los Ins-
titutos Consagrados y los Cooperadores). 
¡Gran Corazón! Conformado al Corazón de 
Jesús. Sintió sus dificultades, se alegró de 
su desarrollo». Es el importante testimonio 
de un Fundador, que revela toda su grande-
za de alma, cuando, haciendo balance de su 
vida apostólica ante Dios, confiesa que tuvo 
cerca a esta gran mujer.

Ciertamente Maestra Tecla fue ante todo 
una discípula fiel, que supo realizar el ideal 
paulino en sí misma y en sus Hijas, aun a 
costa de sufrimientos y pruebas. El Funda-
dor afirmaba. « Hay dos secretos de Maestra 
Tecla que son los secretos de los santos y de 
los apóstoles: la humildad y la fe: la humil-
dad que lleva a la docilidad y la fe que lleva 
a la oración. Cada uno conoce su propio es-
píritu de oración».

Creo que fue por benevolencia del divino 
Maestro que, al final de su viaje terrenal, el 
P. Alberione sigue a su lado, inclinado hacia 
su oído. Y ella escucha la misma voz que, en 
nombre de Jesús en la sacristía de Alba, le 
dijo: «Ven», y que ahora la saluda con una 
última sugerencia: «Ofrece tu vida, Primera 
Maestra».

No pasó mucho tiempo y el P. Alberione, 
mientras invitaba a rezar siempre por Maes-
tra Tecla, confesó que a menudo rezaba a 
Maestra Tecla por la Familia Paulina

  Padre AttilioMonge ssp
De la homilía del 5 de febrero de 2009 

Primera Profesión Junio 2023

nairOBi, kenia    30 de junio de 2023
 maness Jailosi  –  maria Flavia ndaagano
Bandra, BOmBay    30 de junio de 2023
 delsey Joseph pulimoottil
lipa, Filipinas   30 de junio de 2023     
 imelda samuing
FianaranTsOa, madagasCar    30 de junio de 2023  
 marie Joséphine zanajaza  –  sylvie ravohasina
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si mi Vida huBiera sido  
diferente,  
no sería lo que soy hoy

Nací en una familia de nueve hijos, dos 
mujeres y siete hombres. Cuando nací, 

mis padres no eran cristianos practicantes. 
Pero estudié en escuelas católicas e iba a 
misa como obligación escolar. A los nueve 
años recibí el bautismo y la primera comunión.

Pero en 1990 mi padre enfermó y pen-
sando en morir decidió volver a la Iglesia, se 
convirtió en un gran animador parroquial. En 
este período comencé a ejercer el servicio 
como lector.

Mi historia vocacional es una verdadera 
aventura de Dios y con Dios. Nunca soñé 
con ser monja, mi sueño era ser una buena 
esposa y madre. De hecho, en mi parroquia 
había religiosas de una diócesis del Congo; 
una de ellas, la directora de la escuela, era 
muy mala con los niños. Pegaba sin piedad a 
los que llegaban tarde a clase. Y las mujeres 
decían que era mala porque no tenía hijos.

Al terminar la secundaria sentí el deseo 
de ser religiosa, inspirada por la Palabra de 
Dios: La mies es mucha pero los operarios 
son pocos (Lc 10,2). Esta palabra de Jesús 
en el Evangelio de Lucas despertó en mí el 
deseo de ser un obrero en la mies del Señor. 
Pero no era fácil; había obstáculos que su-
perar. Me preguntaba si mis padres estarían 
de acuerdo; después, si mi tío, que espera-
ba mi dote, me dejaría entrar en el conven-
to. Anuncié la noticia a mi padre, que era 
animador pastoral, estuvo de acuerdo y me 
dijo que estudiara primero, pero mi madre no 
estaba de acuerdo porque, como segunda 
hija de la familia, tenía que casarme y mi tío 
estaba esperando mi dote. Tuve que pedirle 

permiso a mi tío para liberarme. No fue fá-
cil, así que después de rezar y reflexionar 
fuí a hablar con él, por suerte no se opuso. 
Como dije antes, no sabía nada sobre la 
vida religiosa ni sobre las diferentes con-
gregaciones religiosas. Pero yo no quería 
unirme a una congregación cuya misión 
fuera la educación o los hospitales y me 
sentí llamado a hacer algo diferente. Hablé 
con mi párroco y me dio un folleto con los 
nombres de las diversas congregaciones y 
su misión. Fue en este folleto que encontré 
la Congregación de las Hijas de San Pablo, 
su misión y su carisma.

Pero ¿Por qué Hijas de San Pablo? Pri-
mero, su misión que estaba fuera de lo co-
mún y estaba muy emocionada de saberlo, 
aunque no entendía mucho. Lo segundo que 
me atrajo fue el nombre Hijas de San Pablo. 
Me dije a mi misma «aunque sea vieja seré 
siempre Hija de San Pablo». Esto era todo 
para mí: Misión y nombre.

En el año 2000 comencé mi formación; 
en 2005 hice mi primera profesión y en 2012 
mi profesión perpetua.

momento de oScurIdad  
Pero la mano de dIoS eStaba Sobre mí

Después de cuatro años de votos per-
petuos, viví un momento de gran crisis. La 
vida religiosa ya no significaba nada para mí. 
Todo: apostolado, oración, vida comunitaria 
ya no tenía sentido para mi vida. En 2016 
pedí retirarme de la Congregación y fui a 
experimentar la vida fuera durante casi tres 
años. Pero cuando Dios quiere a una perso-
na, aunque la deje libre, siempre encuentra 
la manera de traerla de vuelta a sí mismo. 
Ve, vende todo lo que tienes, y luego sígue-
me (Mc 10,21). Estas palabras fueron una 
segunda llamada para mí. Dejar todo: dejar 
un trabajo, una casa, un país de acogida, 
amigos para volver a la Congregación.

Sí, tuve que venderlo todo por Él, porque 
comprendí que no huía de las dificultades 
sino de Aquel que accedió a morir por mí en 
la cruz. Así que en 2019 regresé a la Con-
gregación. Estoy contenta y feliz de vivir mi 
vida religiosa paulina. Doy gracias al Señor 
por esta hermosa aventura que continúa. 
Mientras Él me guíe, estoy en paz y abierta 
a Su voluntad. Porque me ama tanto que no 
puede hacer nada que pueda lastimarme.

Thérèse Tshibola Nsaka, fsp
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eVanGelio y eVanGelización 
en la weB, ¿qué siGnifica?

Evangelizar es la mi-
sión de la Iglesia, 

no sólo de algunos, sino 
mi misión, tu misión, 
nuestra misión. Todos 
debemos ser evange-
lizadores, ¡sobre todo 
con la vida! Estas son 
palabras del Papa Fran-
cisco, palabras que to-
dos hacemos nuestras 
en la Iglesia; siempre 

decimos que evangelizar es tarea de todos 
los cristianos, y que no se puede vivir sin 
evangelizar, pero luego, de hecho, nos dete-
nemos ante el primer obstáculo o, peor aún, 
pensamos que sólo se puede hacer... en lu-
gares cómodos.

La web es un espacio abierto: las ideas se 
encuentran, o más bien... a menudo chocan. 
Un espacio en el que a veces da la impresión 
de que la gente habla entre sí, en el que rei-
na la confusión, el desorden, la anarquía… 
¿Pero no será que es precisamente ahí que  
el Señor nos llama a estar? “Los envío como 
corderos en medio de los lobos”…decía. Por 
tanto, no podemos renunciar a evangelizar.

evangelIzar en la  web  
SIgnIFIca eStar ahí.

Pero significa sobre todo “estar ahí” como 
discípulos del Maestro, de Jesús: significa, al 
fin y al cabo….llevar la presencia del Señor 
que no tuvo ningún problema en encontrarse 
ninguno, pecadores, publicanos,….porque 
ama a todos, a todos desea encontrar, a todos 
desea salvar.

Preguntarse como llevar el Evangelio a 
la web significa partir de una premisa impor-
tante: el Evangelio no es sólo un libro (o un 
grupo de libros). No es una página en la que 
se escriben palabras..

El Evangelio es una persona: es Jesús sal-
vador que nos cuenta a nosotros, a través del 
testimonio vivo de quien ya ha vivido el “sí” de 
la fe, es decir, la Iglesia.

Si partimos de esto, juntos podemos 
comprender y experimentar que evangelizar 
significa ante todo vivir en Jesús, crecer en 
relación con Él. Y esta es la primera tarea del 
“evangelizador digital”.

Luego significa ser testigos del Evan-

gelio, viviéndolo primero con nuestras ac-
ciones concretas: esto en la web se tra-
duce en una presencia que tenga sentido. 
No debemos desperdiciar nuestro tiempo en la 
web, sino vivirlo dando lo mejor de nosotros mis-
mos, poniendo en ello nuestra fe, incluso con 
una buena dosis, si es necesario, de valentía. 
En la red debemos dar valor y verdad a nues-
tros encuentros, aunque no siempre sepamos 
con quién estamos tratando. Y si lo sabe-
mos, debemos buscar siempre la verdad so-
bre el otro... ¡vencer el anonimato con amor! 
Incluso en la red debemos pasar de la idea 
de tener a otra persona frente a nosotros.... a 
tener a un hermano frente a nosotros. Así que 
busquemos más momentos, intentemos ir 
más allá del encuentro digital, abriendo espa-
cios para la confrontación directa, en persona. 
También porque debemos recordar siempre 
que la comunicación es “sinfónica”, y no pue-
de limitarse simplemente a la utilización de un 
solo canal…

La web está hecha de encuentro, de rela-
ción (aunque no siempre en todo su potencial). 
Por tanto, el tiempo en la web, para ser tiem-
po de evangelización, debe ser cada vez más 
tiempo “donado”, dedicado…y no simplemente 
un tiempo pasado juntos. Crear un buen sitio, 
escribir un buen post, encontrar las palabras 
adecuadas para las redes sociales, significa 
cuidar el lugar que se quiere crear, y valorar 
la comunicación que se quiere activar. Comu-
nicar mal, de prisa, sin profundidad no sirve al 
“bien”, y al fin, no ayuda a la evangelización.

Podemos concluir con un slogan: ¡quien 
reza, quien vive la fe, evangeliza dos veces!

Evangelizar en la web significa vivir prime-
ro en nosotros el  Evangelio como anuncio 
de salvación, y al hacerlo testimoniarlo con 
nuestra vida buena, e los lugares – también 
digitales – que estamos llamados a habitar. 
A nosotros nos corresponde encontrar, con 
la imaginación nacida del Espíritu Santo, for-
mas adecuadas de evangelización que sean 
fieles a nuestra misión de cristianos, evange-
lizadores, amantes de Cristo y de la Iglesia..

Padre Paolo Padrini
Consejero WECA - www.weca.it
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italia
Semana de la comunIcacIón

Del 14 al 21 de mayo 
tuvo lugar la 18a 

edición de la Semana 
de la Comunicación, 
una iniciativa promovida 
y organizada por Pauli-
nas y Paulinos.

El objetivo de la ini-
ciativa es dar a conocer 
los temas de la Jornada 
Mundial de las Comuni-

caciones Sociales llamando la atención del 
público en general a través de una serie de 
encuentros – congresos, presentaciones, 
talleres y actividades para niños y adoles-
centes, eventos musicales etc. – que se lle-
van a cabo en toda Italia.

En los días de la Semana de la Comu-
nicación, se desarrolla también cada año el 
Festival de la Comunicación, que suele invo-
lucrar a una diócesis diferente: este año se 
realizó en Catania.

La edición, como siempre, se inspira en el 
mensaje del Papa Francisco para la Jornada 
Mundial de las Comunicaciones Sociales (21 
de mayo 2023), que tiene por título Hablar 
con el corazón. «Según la verdad y en la ca-
ridad» (Ef 4,15). 

 
 italia
Jornada de FIeSta de la FamIlIa PaulIna  
de loS caStellI romanI

El 25 de abril, la Familia Paulina de los 
Castelli Romani se reunió en la Casa 

Divino Maestro de Ariccia para “un dia de 
fiesta”. Además de la alegría de estar juntos 
disfrutando de la presencia de los demás, 
rezando y compartiendo experiencias y tes-
timonios, se eligió un tema para reflexionar. 

Aprovechando la presencia del P. Vito 
Fracchiolla que, como Consejero General, 
ha participado desde el principio en la redac-
ción de los nuevos Estatutos de los Coope-
radores Paulinos, se trató de dar a conocer 
las novedades contenidas en el texto

En la celebración eucarística, que se 
realizó luego de la conferencia, partiendo 
del pasaje del Evangelio: “Vayan por todo el 
mundo y proclamen el Evangelio a toda cria-
tura”, padre Vito planteó como reflexión cuál 
puede ser el Apostolado que pueden realizar 
hoy los miembros de la Familia Paulina de 
los Castelli Romani. Considerando las situa-
ciones de las comunidades, el aporte que 
pueden dar al Apostolado de la Familia Pau-
lina es el de “ser la tropa de abastecimiento 
para los que están en la primera línea”.

La jornada terminó con un almuerzo de 
convivencia y un hasta el próximo encuentro. 
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Ventana soBre la iGlesia

PrSentado el InStrumentum laborIS del 
Sínodo

El Instrumentum laboris del Sínodo de los 
obispos, como ya se ha explicado para los 
documentos de las etapas continentales, está 
concebido como un «instrumento práctico» 
para facilitar los trabajos de la primera etapa 
de la asamblea sinodal del próximo mes de 
octubre. Por tanto, no proporciona respues-
tas, sino sobre todo preguntas que deben fa-
cilitar la escucha y el diálogo dentro y fuera de 
la Iglesia. 

El documento precisa las tres cuestiones 
principales para la Iglesia sinodal: comunión, 
misión y participación. Para cada una de es-
tas tres áreas se suceden cinco fichas articu-
ladas en preguntas y oraciones para favorecer 
la discusión e identificar los pasos concretos 
que la Iglesia puede dar para seguir siendo 
levadura del territorio y que luego serán pre-
sentados al Papa.

El texto muy rico y articulado, habla del 
diálogo ecuménico e interreligioso, el papel 
de la mujer, la figura del obispo y de los laicos, 
de cuestiones ambientales y del bien común. 
Y concluye: es «el Espíritu Santo el verdadero 
protagonista» y nada está ya establecido por 
los documentos preparatorios que son solo 
una pista para el discernimiento de los padres 
(y las madres) sinodales.

hacIa el JubIleo 2025
Comenzamos ya des-
de este año las inicia-
tivas de preparación 
en vista del Jubileo 
2025, que tiene como 
hilo conductor el tema 
sobre la esperanza. 
Para facilitar a los  32 
millones de peregrinos 

que se estima llegarán a  Roma para este 
gran acontecimiento, del 10 de mayo estará 
activo el sitio oficial del Jubileo con el link 
www.iubilaeum2025.va. El portal en 9 idio-
mas es funcional y ya presenta algunos de los 

contenidos más importantes para conocer el 
evento jubilar. Es una ventana al Jubileo ágil y 
fácil de usar para todos, niños, jóvenes y adul-
tos. En la rueda de prensa de presentación, a 
cargo del Arzobispo Rino Fisichella, Pro Pre-
fecto del Dicasterio, para la Evangelización, 
se presentó también el Himno del Jubileo, es-
crito por el teólogo italiano Pierangelo Sequeri 
para el texto y musicalizado por el Maestro 
Francesco Meneghello de Mantua. El autor de 
la música fue elegido entre 270 concursantes 
de 38 países, que enviaron sus propuestas. 
Una primera grabación del Himno, realizada 
por la Capilla Musical Sixtina, fue reproducida 
para los periodistas presentes. Se trata de una 
obra evocadora y atractiva, fácil de aprender, 
de gran profundidad, tanto en el texto como 
en la música.

Ventana soBre el mundo

encuentro Sobre la FraternIdad

El 10 de junio a las 16.00 horas tuvo lugar 
en la Plaza de San Pedro y, al mismo tiempo, 
en otras ocho plazas de todo el mundo, el En-
cuentro Mundial sobre la Fraternidad Huma-
na, titulado, «Not alone» (#notalone).

Inspirado en la Encíclica Fratelli tutti y orga-
nizado por la Fundación vaticana Fratelli tutti, 
el Encuentro representó una etapa para ayu-
dar a redescubrir el sentido de la fraternidad y a 
construirla culturalmente; la fraternidad necesi-
ta encuentro y diálogo, conocimiento, palabras 
y gestos compartidos, lenguajes comunes y la 
experiencia de la belleza. Los Premios Nobel 
que se sumaron a la iniciativa se reunieron 
entre sí y con personalidades de la ciencia, la 
cultura, el derecho y las organizaciones inter-
nacionales para elaborar un documento que 
presentarán al Papa Francisco y a todas las 
personas del mundo que se sientan llamadas a 
asumir el llamado a construir la amistad social 
y un paradigma de fraternidad, justicia y paz.

El acto contó con la participación de una 
representación internacional de jóvenes, tam-
bién de Rusia y Ucrania- que, al final de la 
jornada, cogidos de la mano, se fundieron en 
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un gran abrazo en la columnata de la Plaza de 
San Pedro, símbolo arquitectónico del abrazo 
universal de la Iglesia.

raJagoPal: PremIo nIwano 2023

Rajagopal, el activista in-
dio heredero de Gandhi, 
de 74 años, llevó el mé-
todo de la no violencia a 
los conflictos de las pan-
dillas juveniles y las mar-
chas campesinas por el 
derecho a la tierra. El 11 

de mayo recibió el Premio Niwano 2023, un 
prestigioso reconocimiento a su compromiso 
por la paz que otorga cada año la fundación 
del mismo nombre.

Rajagopal, que en público se hace llamar  
solo por su nombre de pila para no ser iden-
tificado con una casta, desde hace cincuen-
ta años en la India -siguiendo el ejemplo de 
Mahatma Gandhi- lucha con métodos no vio-
lentos por los derechos de las poblaciones 
más pobres y marginadas.

Inició su acción social dedicándose a los 
chicos de los dacoits, las violentas bandas 
juveniles de los sectores más marginados 
de la población. Con su trabajo ha gestiona-
do la reinserción social de algunos de estos 
colectivos, al tiempo que da vida a programas 
nacionales de compromiso de jóvenes al ser-
vicio de los más pobre.

Considerado el “Nobel de las religiones”, el 
galardón – que conmemora la figura de Nikkyo 
Niwano, primer presidente de la organización 
budista RisshoKosei-kai – fue presentado ofi-
cialmente en Tokio al final de un proceso de 
selección en el que participaron 600 personas 
y organizaciones en representación de 125 
países y muchas religiones.

Ventana soBre la comunicación

mISIón eSPacIal SPeI SatelleS

Mensajes de espe-
ranza para toda la hu-
manidad, enviados en 
misión en órbita en la 
inmensidad del espa-
cio. Estos mensajes 
estan dentro de ob-
jetos muy diminutos: 
un nano libro a su vez 

enviados con un nano satélite. En el tercer 
aniversario de la Statio Orbis, nace la misión 

espacial Spei Satelles (Guardián de la espe-
ranza), a partir de una idea de Mons. Lucio 
Ruiz, secretario del Dicasterio para las Co-
municaciones, en colaboración con la Agen-
cia Espacial italiana, el Politécnico de Turín, 
el Instituto de Fotónica y  nanotecnología 
del CNR y también del Apostolado digital de 
Turín. Misión que concluirá el próximo 10 de 
junio, con su lanzamiento al espacio. 

En su intervención en la rueda de prensa, 
Paolo Ruffini, Prefecto del Dicasterio para las 
Comunicaciones, señaló cuanto «significativo 
sea que en un cambio de época como el que 
estamos viviendo, se reúna hoy una comuni-
dad compuesta de científicos, investigadores, 
académicos y comunicadores. Para contar un 
trabajo hecho juntos y presentar un pequeño 
signo de unidad y de esperanza en un mundo 
tan dividido y desesperado». 

el PaPa FrancISco Se reune con loS artIStaS 

Con motivo del 50° aniversario de la inau-
guración  de la Colección de Arte Moderno de 
los Museos Vaticanos, el Papa Francisco re-
cibió en audiencia en la Capilla Sixtina a más 
de doscientos artistas provenientes de todo el 
mundo: directores, actores, escritores, poetas, 
pintores, escultores, arquitectos y músicos.

Una preciosa invitación fue la que dirigió el 
Pontífice a los presentes: «Cuando el talento 
los asiste, traen a la luz lo inédito, enriquecen 
el mundo de una realidad nueva. La creativi-
dad del artista parece participar así de la pa-
sión generadora de Dios, la pasión de crear. 
¡Ustedes son aliados del sueño de Dios! Son 
ojos que miran y que sueñan. No basta con 
mirar, también hay que soñar».

El acto se inscribe como parte de una se-
rie de encuentros similares entre el Pontífice 
y artistas, iniciados por San Paulo VI para 
«restablecer la amistad entre la Iglesia y los 
artistas», como dijo durante la homilía de la 
«Misa de los artistas» celebrada el 7 de mayo 
de 1964 en la Capilla Sixtina (marco que por 
sí solo expresa lo fructífero que ha sido en el 
curso de los siglos el encuentro entre arte y fe).
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hiJas de san PaBlo

Hna. M. Amalia Ayako Yamada, de 93 años - 18.04.2023 Kanagawa, Japón
Hna. M. Innocenza Assunta Funari, de 90 años - 21.05.2023 Albano GA, Italia
Hna. M. Tecla Angelina Rosa Silva De Jesús, de 86 años – 28.05.2023 Lisboa (Hospital), Portugal
Hna. M. Joseph Keiko Yamano, de 89 años - 13.06.2023 Kanagawa (Hospital), Japón

Padres de las hermanas

Hna. Maria Chikanari (Papá Yutaka) de la comunidad de Tokio, Japón

familia Paulina

Hna. M. Roberta Teresa Lazzaro pddm, de 81 años - 22.04.2023 Roma (Hospital), Italia
Hna. M. Innocente Sato Sakamoto pddm, de 90 años - 02.05.2023 Nagasaki (Hospital), Japón
Padre Ouseph Felix Vadakkedath ssp, de 68 años - 11.05.2023 Kozhikode, India
Hna. M. Renata Assunta Calabrò sjbp, de 83 años - 17.05.2023 Ariccia (Hospital), Italia
Padre Domenico Paolo Cascasi ssp, de 86 años - 19.05.2023 Roma, Italia
Padre Vincenzo Carmine Viccione ssp, de 96 años - 21.05.2023 Roma, Italia
Hno. William Aloysius Milella ssp, de 94 años - 25.05.2023 Youngstown, Ohio, USA
Hna. M. Josephina Pil Sun Kim pddm, de 79 años - 29.05.2023 Seúl (Hospital), Corea
Hna. M. Giuseppina Maria Menghi pddm, de 81 años - 29.05.2023 Albano Laziale, Italia
Padre Ignazio Erminio Cau ssp, de 77 años - 03.06.2023 Paris (Hospital), Francia
Hna. M. Pierrette Marie Cecile Anna Landry pddm, de 77 años - 04.06.2023 Montreal, Canadá
Hna. M. Bianca Maria Porco pddm, de 97 años - 07.06.2023 Albano Laziale, Italia
Hno. Paolo Angelo Ocelli ssp, de 89 años - 08.06.2023 Roma, Italia
Padre Giovanni Battista Giacomo Perego ssp, de 91 años - 08.06.2023 Roma, Italia
Padre Teófilo Bernardo Peréz Rojo ssp, de 87 años - 16.06.2023 Roma, Italia
Padre Swamy A. Anthony ssp, de 40 años - 17.06.2023 Bangalore, India
Hna. M. Clementina Assunta Manca pddm, de 86 años - 20.06.2023 Albano Laziale, Italia
Hna. M. Teresita M. Herminia Lechuga Castañeda pddm, de 87 años - 21.06.2023 Guadalajara, México
Hna. M. Pierpaola Caterina Pettiti pddm, de 94 años - 28.06.2023 Sanfrè, Italia
Hna. M. Carmen Anna Di Maio sjbp, de 84 años - 01.07.2023 Nemi RM (Hospital), Italia
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Yo soy
 la resurrección y la vida;

  el que cree en mi,
 aunque esté muerto,

 vivirá. 
Jn 11,25


